

Projet « les jardins des Possibles »

Les « Jardins des Possibles » ont pour but de mettre en œuvre concrètement les 3 principes de la permaculture/design soit :

- prendre soin de la Terre (la diversité de toutes les vies : humaines, animales et végétales...)
- prendre soin des Hommes (la diversité des êtres)
- partager équitablement (les ressources) et vivre en harmonie dans le respect de la biodiversité

Les Brigades Vertes tentent depuis plusieurs mois de mettre en œuvre cette philosophie dans ses actions de végétalisation du 108, de manière à créer une symbiose au sein des différents écosystèmes qui le constitue. Cette philosophie peut s'appliquer à toutes les activités humaines et s'adapter en milieu urbain.

La manifestation 2014 « Changer de regard » offre l'opportunité au public d'expérimenter des activités sensorielles, nous avons tout de suite pensé nous y insérer en proposant le projet ci-dessous.

S'il existe bien un lieu où il est possible de mobiliser ses 5 sens dans une seule et même activité, c'est bien en jardinant, dans son jardin. En effet, le jardin se respire, s'écoute, se touche, pour mieux se contempler et se déguster.

Telle est notre démarche de création en général, et en particulier pour l'œuvre collective et participative qui est proposée, lors de cette journée, pour un public mixte (personnes en situation de handicap et personnes valides). Le but est de partager un moment de vie et d'harmonie dans le respect des différences et le plaisir de faire ensemble.

La permaculture/design est une méthode de conception de systèmes durables qui reproduisent la stabilité de la résilience des écosystèmes, sachant que la meilleure résilience ne peut se réaliser que dans la plus grande diversité.

Description du projet

1 – Atelier autonome : Bombes à graines

Table pédagogique proposant au public la confection de bombes de graines colorées (mélange de terre, d'argile à modelée en y introduisant 2 à 3 graines à germer) que l'on laisse sécher avant de les disperser dans la ville, dans la nature, au jardin. Les personnes pourront les emporter dans un petit gobelet.

2 - Les jardins mobiles : Jardins de simples (aromatiques)

Création de jardins miniatures mobiles sur : installation participative

- vélo
- fauteuil
- déambulateur

- caddy
- jouet à roulette

un design urbain construit avec des matériaux de récupération (bois, cajette, bâche, bouteilles, feutre, vêtements...) pour être planté d'herbes aromatiques.

3 – Vélo6thés :

Cueillette et dégustation de tisanes à base d'herbes aromatiques. Un jardin ambulant, réalisé dans un triporteur de vélo, contiendra la majorité des plantes à déguster.

4 – L'orgue-jardinier : une installation sonore interactive

Un système de captures de l'activité électrique du sol et des feuilles d'une plante permet d'enregistrer la différence de potentiel entre la terre et les feuilles et ainsi de produire des sons. Projet créer en collaboration avec Labomédia.

Cette installation expérimentale servira à élaborer un orgue-jardinier en utilisant 7 ou 8 paires de chaussures, plantées d'herbes aromatiques et reliées par des capteurs à un ordinateur qui transformera en son, l'activité électrique relevée dans chacune d'elles. Le public sera convié à fabriquer ces chaussures plantées.

Les plantes touchées par le public émettent des sons grâce à un dispositif électronique, chaque « jardinier » pourra jouer avec les sons capturés.

Planification

Déroulement de la journée

8 h : installation

10 h ouverture des ateliers

- Atelier Bombes de graines
- Les jardins mobiles : vélos, fauteuils roulant, caddy, déambulateurs, jouets à roulette...
- Vélo6thés
- L'orgue jardinier
Plantation et installation sur structure

18h30/19h rangement

pour documenter la journée :

2 personnes toute la journée en alternance pour prendre des photos et filmer quelques moments.

Moyens humains

Pour aider à la réalisation de ces différentes activités, nous comptons mobiliser environ 10 personnes.

4 à 5 personnes de Cemaforre

5 à 6 personnes des Brigades vertes

Les bénévoles de Cemaforre connaissent bien le public des personnes en situation de handicaps et mobiliseront le réseau des établissements médico-sociaux et sanitaires.(plus de 300 contacts mails).

Les représentants de l'association « les brigades vertes » mobiliseront leur propre réseau et relèvent plus de la permaculture/design et de l'art numérique et contemporain.

Budget

		Coût
Rémunération des intervenants plasticiens (50 €/heure)	temps de préparation : 1 heure temps d'intervention : 9 heures soit 10 heures	500,00 €
Petit matériel : plantes aromatiques, feutre végétal, terre végétale, terreau, fiches cuivres, eau, matériel électronique pour orgue-jardinier...		480,00 €
Total		980,00 €

Demandes à la mairie

Electricité pour l'orgue et le matériel informatique

3 tables de 1,20m x 80cm

6 chaises

1 tente de 8m x 5m ou 3 tentes de 3m x 3m

impressions en gros caractères et traduction en braille des fiches pédagogiques + quelques exemplaires plastifiés

Les acteurs du projet

1 - Cemaforre : Centre national de ressources pour l'accessibilité des loisirs et de la culture

Association loi 1901, fondée en 1985 à Orléans.

Promotion de l'accès des personnes en situation de handicap, des personnes âgées en perte d'autonomie, des personnes hospitalisées à la culture.

Expert en ingénierie culturelle : accompagnement de porteurs de politiques publiques et de dynamiques de coopération pour des politiques culturelles

inclusives (secteurs culturel, sanitaire, médico-social).
Actions et rayonnement : local, national, Europe et international.

Principales actions :

1^{er} portail de l'accessibilité culturelle

Publications de guides pratiques : Encyclopédie Culture et Handicap, Spectacle vivant & Accessibilité, guide Culture des Mdp

Rencontres régionales Culture & Handicap en région Centre (2009) en partenariat avec la DRAC Centre, Rencontres organisées en partenariat avec l'Université d'Orléans en 2012 et 2013.

Formation en direction de professionnels ou d'étudiants des secteurs culturels et médico-social.

Cemaforre est membre d'instances (Association Tourisme et Handicaps, Cdaph Paris, Commission culture du CHD Georges Daumézou, Ccas de St Jean de la Ruelle)

Force de propositions au sein de diverses instances : Forum Européen des Personnes Handicapées, Commission nationale culture et handicap

2 - L'association « les brigades vertes » en cours de création

Qui sommes-nous ?

Un collectif d'usagers du 108 (appartenant à une ou à plusieurs associations du même lieu) s'est constitué en partenariat avec Labomédia, lors de la « faites des 0 et des 1 » en 2014.

Ce groupe s'est réuni en Avril 2014 autour de 2 plasticiens, d'un chimiste et d'un ingénieur pour proposer la végétalisation de la cour du 108 après la restauration de ses façades et de ses bureaux. À ce jour « les brigades vertes » comptent une dizaine de personnes.

Activités précédentes :

Faites des 0 et des 1 et après... :

- Expérimentation de tags végétaux
- Green guerilla par la confection de bombes de graines
- Création d'une petite pépinière en B7 :
 - lieu de semis, bouturage et toutes forme de multiplication et plantation
 - Troc de plantes lors des faites des 0 et des 1 et dons de plantes
 - Alimenter les bureaux des différentes associations et couloirs du 108 en plantes (oxygénantes et dépolluantes)
 - Grainerie
 - Clinique de plantes
- Végétalisation de la cour du 108 :
 - bac de plantes mobiles avec évier en faïence de récupération
 - récupération des anciens bacs et plantation

- création de bacs sous l'escalier en bois de récupération pour départ de plantes grimpantes(vigne/kiwi/vigne vierge)
- création de bacs en tube de récupération et feutre végétal pour planter des plantes aromatiques sur les rampes de l'escalier.

« Les Brigades Vertes » s'inspirent de la culture libre du numérique, de l'expérience de labomédia et des enseignements de Pierre Rhabi, de la Permaculture/design, de l'éducation populaire et de la démocratie participative.